

Zeitschrift: Suisse magazine = Swiss magazine
Herausgeber: Suisse magazine
Band: - (2014)
Heft: 301-302

Artikel: Argovie, mode d'emploi
Autor: Auger, Denis
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-849336>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 23.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

LA SUISSE À LA LOUPE

Argovie, mode d'emploi

par Denis Auger

Canton bien connu de Suisse, l'Argovie a la réputation d'être un canton qu'on traverse, sans s'arrêter, pour se rendre de Zurich à Berne ou de Bâle à Zurich. C'est dommage, car l'Argovie a bien des attraits...

Quatrième canton de Suisse avec ses 635 797 habitants (au 31 décembre dernier), il possède une densité de population plus élevée que la moyenne suisse avec près de 450 habitants au km² (il se situe au 4^e rang dans ce domaine). Situé sur le Plateau suisse, il présente des paysages de collines boisées et de vallées fertiles. Il est arrosé par trois des quatre plus grands cours d'eau du pays : le Rhin, l'Aar et la Reuss.

Le nom d'Argovie (« pays de l'Aar ») apparaît pour la première fois en 763. D'abord colonisée par les Romains et les Alamans, la région est disputée par la suite entre l'Alémanie et la Bourgogne avant d'être dirigée par les Habsbourg à partir de 1415. Aujourd'hui encore, les nombreux châteaux que compte le canton rappellent cette domination. Occupée par les troupes françaises en 1798, l'Argovie aura brièvement son heure de gloire, sa capitale Aarau devenant durant quelques mois (de mai à septembre 1798) la capitale de l'éphémère République helvétique. Le canton rejoint ensuite la Confédération en 1804, à la suite de l'Acte de médiation (voir *Suisse Magazine* n° 163-164).

Des pierres et de l'eau

L'Argovie a gardé de beaux souvenirs de son passé. Son passé romain d'abord : le canton possède avec les villes de *Augusta Raurica* (Augst) et de *Vindonissa* (Windisch) des ruines remarquables de cette époque. Mais le Moyen Âge est bien présent dans le canton grâce aux nombreux châteaux qui défient le temps du haut de leurs collines. Les plus connus sont

ceux de Habsbourg (voir *Suisse Magazine* n° 237-238), de Hallwil, une sorte d'Azay-le-Rideau suisse en bien plus ancien, et ils sont tous différents : on a le choix entre la forteresse et le grand manoir. Le caractère médiéval est encore bien présent dans les petites villes pleines de charme du canton : Baden, Rheinfelden, Bremgarten et bien entendu Zofingue. Les amateurs d'anciennes abbayes, eux, seront conquis par exemple par le monastère de Muri, les cloîtres de Genadenthal, de Königsfelden à Windisch, ou de Wettingen. Il ne faut pas oublier non plus la charmante *StMartinkirche* de Rheinfelden. Après tant de belles visites, il ne faut pas hésiter à profiter des bienfaits de l'eau dont l'Argovie regorge. Le canton offre aux amateurs quelques stations thermales réputées comme celles de Baden, de Zurzach ou de Bad Schinznach. Et les rivières et fleuves permettent de longues balades romantiques en bateau ou en canoë.

Un canton énergétique et énergétique

Sait-on que le canton d'Argovie est le poumon nucléaire du pays ? Il accueille en effet sur son sol trois des cinq centrales nucléaires suisses. Pour autant, les énergies renouvelables ne sont pas oubliées puisque la première centrale hydraulique tourbillonnaire de Suisse a été inaugurée en 2009 dans le village de Schöftland. Cette centrale d'un nouveau genre est conçue pour durer entre 50 et 100 ans. Malgré sa petite taille (6,5 m de diamètre), elle produit de quoi couvrir les besoins en électricité de 50 à 60 personnes.

La diversité est le maître mot de l'économie cantonale. Le canton héberge des centrales nucléaires et des entreprises industrielles, mais il est également spécialisé dans l'agro-alimentaire. La spécialité culinaire a

longtemps été la carotte. Il n'est pas étonnant que ce légume se décline dans énormément de recettes (voir notre page gastronomie en page 19). Aarau est chaque année la capitale de la carotte, à l'occasion du Rüeblimärit, le premier mercredi du mois de novembre : des dizaines de milliers de curieux peuvent voir des carottes de toutes tailles et de toutes formes dans les rues du centre-ville. Si la carotte est la reine incontestable du canton, beaucoup d'autres fruits et légumes sont cultivés en Argovie. Mais le canton, autrefois essentiellement agricole, a connu une industrialisation remarquable : Selon les dernières statistiques de 2011, le secteur secondaire employait plus du tiers de la population active, soit une proportion bien supérieure à la moyenne suisse.

Du passé au futur

Fier de son patrimoine, le canton abrite de très nombreux musées. Citons le très original Tabak-und-Zigarrenmuseum de Menziken ou le très intéressant Schweizer Kindermuseum de Baden. Dans ce dernier, toute l'histoire du jouet mais aussi la vie des enfants au long des siècles sont retracées. Malheureusement, seules les personnes maîtrisant l'allemand pourront pleinement profiter des richesses de cet établissement. Ceux qui aiment se faire peur ne manqueront pas le Hexenmuseum Schweiz, le musée des sorcières, à Auerstein. Enfin, signalons que le canton possède son orchestre philharmonique, l'Argovia Philharmonia.

Mais l'Argovie n'est pas ancrée que dans le passé, le futur est bel et bien présent. Le canton accueille en effet de nombreux instituts technologiques, à l'image de l'Institut Paul Scherrer installé à Villigen-Würenlingen. Créé en 1988 par la fusion de l'Institut suisse de recherches nucléaires et de



swiss-image.ch/Roland Gerth

Le château de Hallwyl (XII^e siècle) près de Seengen dans le canton d'Argovie.

l'Institut fédéral de recherches en matière de réacteurs, il regroupe aujourd'hui sept départements dont cinq de recherche et il est actif dans les domaines de la médecine (thérapie par rayonnement de protons), des nouveaux matériaux, de la physique des particules, des énergies renouvelables et de l'énergie et de la sûreté nucléaires. L'Institut Paul Scherrer fait partie des Écoles polytechniques fédérales.

De Meyer Guggenheim à DJ BoBo

De nombreux Argoviens se sont illustrés dans l'histoire de Suisse ou l'histoire en général, dans tous les domaines. Citons notamment les noms de l'inventeur du LSD, le chimiste Albert Hofmann (voir *Suisse Magazine* n° 291-292), de Maximilian Bircher-Benner, l'inventeur du muesli, de Meyer Guggenheim, le patriarche d'une célèbre dynastie d'amateurs d'art, de l'acteur Howard Vernon (de son vrai nom Mario Walter Lippert) ou du plus récent DJ BoBo (de son vrai nom Peter René Cipriano Baumann). Urs Meier a été, lui,

il y a quelques années, l'un des arbitres de football les plus renommés au monde. Quant à Stefanie Vögele, elle fait briller le tennis féminin suisse partout dans le monde. Les Argoviens s'imposent également dans le monde des affaires, comme Peter Robert Voser, l'actuel PDG de Shell. Ils brillent aussi dans le monde tout court, à l'image de Daniel Humm, propriétaire de deux restaurants à New York et élu « meilleur chef sur sol américain » en 2012. Enfin, le canton participe activement à la vie politique du pays : Pascale Bruderer a été présidente du Conseil national en 2009-2010. La conseillère fédérale Doris Leuthard est aujourd'hui la personnalité politique la plus connue du canton, mais avant elle, quatre autres Argoviens ont été conseillers fédéraux : Frédéric Frey-Herosé, Emil Welti, Edmund Schulthess et Hans Schaffner.

La patrie des marques

Des entreprises très connues se sont établies ou sont encore établies en Argovie.

S'il est aujourd'hui sis à Zurich, le groupe ABB est originaire de Baden, l'entreprise Brown, Boveri & Cie (BBC) ayant été créée en 1891 dans cette cité médiévale. De nos jours, les groupes de médias Ringier ou de fournisseur d'énergie Axpo font partie des plus grandes entreprises du canton, mais il serait dommage d'oublier des sociétés plus petites mais qui sont emblématiques de la Suisse comme Frey (le chocolat le plus vendu en Suisse et entièrement fabriqué dans notre pays) ou Rivella, la boisson typiquement helvétique. Dans un domaine plus frivole, le groupe de lingerie Triumph International a choisi d'établir son siège social dans le canton. Enfin, citons deux des plus grandes entreprises agro-alimentaires du pays : Feldschlösschen (première entreprise de boissons en Suisse), tant appréciée par les amateurs de bière et Hero, installée à Lenzbourg depuis 1886, célèbre pour ses confitures, ses rösti et ses raviolis et légumes en boîte. L'entreprise compte plus de 4 000 collaborateurs, dans trente pays de la planète... ■